ЭТИМОЛОГИЧЕСКИЕ СПРАВКИ 
НЕКОТОРЫХ СЛОВАРНЫХ СЛОВ
Альбом. В латинском языке слово «альбус» значило «белый». От слова «альбус» произошло слово «альбом». Назвали этот предмет так потому, что альбом имеет чистые листы бумаги или картона, на которых рисуют, пишут, наклеивают фотографии, открытки, марки.
Багаж. Люди редко отправляются в путь без багажа, потому-то у многих видов транспорта есть багажные отделения. Заимствовано слово «багаж» у французов, которые превратили древнескандинавское слово «багги» в слова, означающие «узел», «мешок», «сумка».
Береза – лиственное дерево с тонкими розовато-коричневыми веточками, с гладкой белой корой, покрытой темными полосками.
Береза получила свое название по цвету коры. Раньше в языке существовало слово «бер», что значит «светлый, ясный, белый», от которого и образовалось сначала слово «берза», а впоследствии – «береза».
Береза – «берза», «бер» = светлый, ясный, белый.
Библиотека. Слово это уходит в далекое прошлое, к нам пришло из латинского языка, а в него – из греческого. До наших дней дошла память о лучших библиотеках древности: библиотеке глиняных книг ассирийского царя Ашшурбанипала, Александрийской библиотеке книг-свитков, знаменитой библиотеке Ивана Грозного, Петра I…
Что же такое «библиотека»? «Библио» по-гречески – «книга», «текос» – «хранилище», то есть «книгохранилище», «собрание книг». Первая религиозная христианская книга называется «Библия».
Блокнот. Такое привычное русское слово «блокнот», оказывается, пришелец из английского: block-notes, где «блок» – «соединение», «группа».
Богатство (богатый). Связано со словом «бог». Некогда его значение было таким: «наделенный свыше всякими благами счастливец» (сравните с украинским «небога» – «бедняк», «нищий»). 
Однокоренные слова: богатырь, богатый, обогащать, убогий. Проверочное слово: бог.
Велосипед изобретен в ХIХ веке, и само название появилось тогда же. Оно состоит из двух латинских корней: velox – «быстрый» и pedes – «ноги», то есть «быстроног». Так назвали машину потому, что она предназначалась для быстрой езды при помощи силы ног человека.
Вокзал. Лет триста назад в Лондоне (Англия) некая предприимчивая дама по имени Джейн Во превратила свою усадьбу в место общественных гуляний и, построив там павильон, назвала его «Вокс-Холл», то есть «Зал госпожи Во». Скоро так стали называть и другие увеселительные учреждения с садами; слово стало именем нарицательным. Наконец, превратившись в «вокзал», это слово у нас в русском языке стало просто названием станционного здания для пассажиров на любом виде транспорта. Например: автовокзал, аэровокзал, железнодорожный вокзал.
Воробей – маленькая птичка с коричневато-серым оперением, живущая обычно близ селений.
Разные птицы подают голос по-разному. Из звуков, которые они издают, было образовано немало слов-названий птиц. Так, воробей назван  по своему чириканью, от звукоподражательного «вор». Та же основа и в несохранившемся «ворк», на базе которого образовалось «ворковать», то есть «издавать переливчатые звуки».
Воробей – «вор», «ворк» = воркует, издает переливчатые звуки.
Ворон – крупная птица с блестящим черным оперением, гнездящаяся обычно в уединенных местах.
Ворона – птица с черно-серым оперением, родственная ворону (у вороны голова, крылья и хвост черные, а все тело серое).
Названия птиц родственны слову «вороной» – «черный». Ворону и ворона назвали так за черное оперение.
Ворон, ворона – «вороной» = черный.
– Эй, ворона!
– Ты  меня,  косой?  Так  я  не  ворона,  а  ворон.  Не  видишь,  что  ли? Ворона серая, а я черный. Ворона деревенская, а я птица лесная, дикая! (Э. Шим.)
Впереди. По-разному образуются слова в русском языке. Слово «впереди» образовалось путем слияния предлога «в» с формой предложного падежа единственного числа устаревшего существительного «перед». Это существительное имело значение «передняя часть». Так как слово «впереди» не изменяется, в нем мы выделяем такие части слова: [image: ].
Видите, предлог превратился в приставку, окончание стало суффиксом.
Слово вчера – это древняя форма творительного падежа от существительного «вечер». Оно имело значение «накануне сегодняшнего дня». Зная это, безударную гласную «е» в слове «вчера» проверяли словом «вечерний». Сейчас слово «вчера» не изменяется.
Гвоздика – название цветка дано по сходству с гвоздем. Проверочное слово: гвоздь.
Голубика – название ягоды дано по голубому цвету. Образовано от слова «голубой». Проверочное слово: голубь.
Город – крупный населенный пункт, место большого поселения людей.
В старину, чтобы защитить это место от врагов, захватчиков, люди обносили его высоким забором, частоколом, стеной (деревянной или каменной). Такое огороженное и укрепленное стеной место, крепость и стали называть «городом».
Город – городить = огороженное, укрепленное место.
Деревня – небольшое поселение людей.
В старину, чтобы основать такой поселок, построить дома, распахать землю, люди должны были расчистить место от леса. Для этого выкорчевывали, дергали с корнем деревья. С тех пор то место, на котором корчевали, дергали с корнем деревья, а потом строили дома, распахивали пашню, стали называть деревней.
Деревня – дерево = место, очищенное от деревьев.
Дерево – деру = то, что дергают из земли, очищая ее.
Места не хватало, приходилось расчищать участки леса – вырубать, драть целину. Так возникали деревни. (По М. Рабиновичу.)
Дорога – узкая полоска земли, по которой движутся машины, идут люди.
Чтобы проложить дорогу, нужно расчистить полоску земли от деревьев, кустарников, дерна. Видимо, поэтому слово «дорога» образовалось от слов «дорг», «дергать» – «продранное в лесу пространство, полоска земли, с которой выкорчеван лес». Интересно, что исторически слово «дорога» оказывается родственным словам «деревня», «дерево».
Дорога – дорг, дергать = продранное в лесу пространство.
Дремучий – никем не тревожимый, как бы спящий, густой, темный, труднопроходимый. Образовано от «дремать». Проверочное слово: дремлет.
Заповедник – место, где оберегаются редкие ценные растения и животные. Слово «заповедник» образовано от «заповедь» (правило, предписание). 
Однокоренные слова: ведать, заповедь, поведать, повесть. Проверочное слово: поведать.
Завод – промышленное предприятие, на котором производят какую-нибудь продукцию: автомобили, велосипеды, станки или разводят животных: лошадей, рыб (конный завод, рыбоводный завод).
Слово образовалось от слова «заводить» (разводить, выводить). Исторически в нем выделяется приставка за-.
Завод – заводить = место, где что-либо заводят, разводят, выводят.
Здравствуйте. Слово очень старое. Это приветствие родилось из выражения «Я желаю тебе здоровья». Произнося слово «здравствуйте», люди желали быть здоровыми, крепкими, сильными.
Календарями древние римляне именовали первые числа каждого месяца, по которым жрецы вели счет времени. Слово «календариум» у них значило «справочник, которым жрецы пользуются при своих расчетах». В народе вместо слова «календарь» употребляли слово «численник».
Каникулы. Нет на свете школьника, который бы не любил каникулы. А вот происхождение этого слова знают далеко не все. Если перевести его с латыни на русский язык, то получится… «собачка», «щенок». «Каникулой» древние римляне называли Сириус – самую яркую звезду в созвездии Большого Пса. В самые жаркие дни (с середины июля до конца августа) солнце проходило через это созвездие. Тогда делали перерыв в занятиях, наступали «каникулы».
Слово перешло в русский язык и тоже означает перерыв в занятиях, но уже не только летом. Бывают осенние, зимние, весенние и летние каникулы.
Капель – падение с крыши или дерева тающего снега каплями. Образовано от слова «капать». 
Капуста – огородный овощ, растущий обычно кочаном, то есть шаром, состоящим из плотно прилегающих друг к другу крупных широких листьев. Название капуста получила от латинского слова «капут», которое имело значение «голова», «кочан».
Капуста – капут = кочан, головка капусты.
Карандаш – тонкая палочка графита, вделанная в деревянную или пластмассовую оболочку. Карандашом пишут, рисуют, чертят.
Слово «карандаш» образовано от тюркского «кара таш» – «сланец», «графит» («кара» – «черный» и «таш» – «камень»).
Свой путь карандаш начинает от графитовых и свинцовых палочек, служивших для письма. В родстве со словом «карандаш» состоят «Каракумы» – черные пески, «каракатица» – название морского моллюска, снабженного чернильным мешком с красящим веществом.
Карандаш – «кара, даш» = черный камень.
Картина – произведение живописи (портрет, пейзаж, натюрморт), выполненное в красках на бумаге, доске, ткани.
Слово образовалось от итальянского «карта» – «бумага». Первоначальное значение слова «картина» – «тонкая, красивая, изукрашенная бумага».
Картина – карта = изукрашенная бумага.
Каток – ледяная площадка для катания на коньках, а также машина для выравнивания грунта, дорожного покрытия. Слово образовано от «катить» (двигать, вращая). Проверочное слово: катит.
Катушка – небольшой цилиндр, стержень, на который намотаны нитки, проволока. Слово образовано от «катать». Проверочное слово: катит.
Килограмм, километр – это сложные слова. Первой частью этих слов является греческое слово «кило», что означает «тысяча». Вторая часть этих слов вам понятна.
Килограмм – это единица веса, равная 1000 граммов, километр – это единица длины, равная 1000 метров.
Клюква – ягода, которую клюют птицы; болотное растение с кислыми ягодами темно-коричневого цвета. Слово образовано от «клюв». Проверочные слова: клюв, клюнуть.
Колесо образовано от «коло» – круг. Однокоренные слова: около, кольцо, околица (окружающая местность). Проверочное слово: кольца.
Коллектив. Коллекция. В латинском языке существует слово «коло», имеющее значение «соединяю», «объединяю». Зная это слово, будет понятно значение и написание таких слов, как «коллектив», «коллекция». 
Коллектив – это совокупность людей, объединенных общими целями в совместной деятельности. Коллективный – общий, совместный. 
Коллекция – содержащееся в порядке собрание интересных вещей, предметов (почтовых марок, картин и др.). Коллекционировать – собирать какие-либо интересные однородные предметы.
Коньки – узкие стальные полозья, прикрепляемые к обуви для катания на льду.
Первоначально коньки делали из дерева, прикрепляя внизу стальные полозья. Металлические коньки в России впервые появились триста лет назад. Молодой царь Петр I собственноручно выковал для себя железные коньки. Их называли скороходами.
Изгиб конька обычно украшали изображением лошадиной головы. Отсюда и название «коньки» – «маленькие кони».
Корова – крупное рогатое домашнее животное, дающее молоко.
Корова получила свое название по наличию рогов: от латинского «кор» – «рог», «корна» – «рогатая», имеющая рога.
Корова – кор, корна = рог, рогатое животное.
Корыто – выдолбленный из бревна предмет домашнего обихода, используемый для стирки белья, кормления животных.
Корыто образовано от слова «кора» – толстая кожа, шкура. Проверочное слово: корка.
Лазейка – узкое отверстие, через которое можно пролезть. Образовано слово от «лазить». Проверочные слова: лаз (то, через что можно лазить), лазить.
Лиловый – образовано от слова «лилия» (растение темно-синего цвета). Проверочное слово: лилия.
Лисица – хищное животное с острой мордой и длинным пушистым хвостом.
Лиса образовано от «лис» (сравните кум – кума). «Лиса» родственно употребляемым на территориях отдельных районов нашей страны словам: «лисый» – «желтоватый», «залисеть» – «пожелтеть». Животное названо по наиболее характерному для него цвету шерсти.
Лисица – лис = с желтой шерстью.
Лопата – орудие труда с длинной ручкой и плоским широким концом. Применяется для рыхления земли.
Название получено на основании сходства предметов по внешнему виду. Раньше было слово «лопа» – то же, что рука, ладонь. От него образовалось «лопата» – «похожая на ладонь». Так же образовалось слово «лопасти» – «плоская широкая часть винта у парохода или самолета».
Лопата – лопа, лопасть = похожая на ладонь, руку.
Лягушка. Исконно русское слово, происходящее от народного «лягуха», «лягуша» – «бедро» («ляжка»). Такое название дано было земноводному за его длинные «ляги» – бедра. Возможно, оно образовалось и от глагола «лягать», то есть «взбрыкивать лягами», задними ножками.
Макушка – верхняя часть головы. Слово образовано от «макуша» – «головка мака, маковка». Проверочные слова: маковка, мак.
Малина – ягода (обычно красного цвета с душистыми сладкими плодами). В основу названия был положен признак плода ягоды, состоящего из малых частей. Малина – слово связано с нашим корнем «мал», то есть малиновая ягода состоит из многих «малых» ягодок-зернышек.
Малина – малый = состоящая из маленьких частей.
Медведь, медведица – крупное животное с большим грузным, покрытым шерстью телом и короткими ногами.
Медведь – животное, которое знает, ведает, где лежит мед в лесу.
Медведь – мед ведающий = знающий, где есть мед.
– Эй, Медведь, на вопрос ответь.
– Какой вопрос, Стрекотуха?
– Почему тебя медведем зовут?
– Хе-хе! Бестолковая птица. Мед-ведь – значит мед ведающий. Знаю, стало быть, где мед в лесу спрятан. (Н. Сладков.)
Месяц. Корень этого слова индоевропейский: его близкие родичи встречаются во многих языках этой семьи. Латинское «мензис», греческое «мен», готское «мена» – все слова значили «месяц». Слова эти связывают с понятием об измерении: люди с незапамятных времен измеряли время по фазам луны. Вполне возможно, что слово, означающее сразу и «Луна», и «тридцать дней», могло сначала значить «измеритель». Сравните латинское «мензис» – «месяц» и «мензура» – «мера», и вы, возможно, согласитесь с этим.
Наше «месяц» – ласкательная форма от основы «мес»: оно построено примерно так же, как «заяц» от «зай» (при помощи старого суффикса «есть» («яц»).
А почему месяцы так названы: январь, февраль и другие?
Нынешние названия месяцев существовали еще в Древнем Риме более двух тысячелетий назад. И хотя календарь наш с той поры претерпел изменения, названия, порядок и количество месяцев в году – двенадцать – сохранились до наших дней.
Изменилось только начало года. У древних римлян год начинался не с первого января, как у нас, а с первого марта, с приходом весны, с наступлением теплых дней.
Январь. В старину на Руси январь называли «сечень», так как он рассекает, или делит, зиму на две половины. Древние римляне этот месяц называли в честь Януса – бога солнца и света – январем. Они изображали Януса как человека с двумя лицами. Одно лицо старое и обращено в прошлое, а другое – молодое, смотрит в будущее. На пальцах правой руки Януса было начертано число 300, на пальцах левой – 65. То есть 365 – это количество дней в году.
В новогодний праздник никто не должен был ссориться, драться, кричать, чтобы не вызвать гнев Януса, который, рассердившись, мог послать людям плохой год.
Февраль. Название месяца «февраль» – латинское по происхождению. Февраль в Древнем Риме заканчивал год, поэтому в конце месяца древние римляне устраивали большой праздник, на котором приносили жертвы покровителю стад богу Фебрусу. Отсюда и название месяца – февраль.
Древнерусское название февраля – «лютый». В феврале выпадает много снега, стоят лютые морозы.
Март. В Древнем Риме март был первым месяцем года и весны и посвящался Марсу, покровителю полей и стад. В честь его месяц так и назвали. 
Третий месяц у ворот –
Это к солнцу поворот.
Зимний сторож Снеговик
Ежится, мрачнеет:
Старый к холоду привык,
Он в тепле худеет.
                       Ю. Коринец
Апрель. Родина слова «апрель» – Древний Рим. Оно означает «теплый, солнечный». Наши предки в древние времена называли этот месяц «цветень».
Май – название пятого месяца года, последнего месяца весны. Оно произошло от собственного имени Майя. Так в Древнем Риме звали богиню земли и плодородия.
Июнь – первый летний месяц, месяц наиболее продолжительного дня и самой короткой ночи. В народе говорят: «В июне солнце поворачивает на зиму, а лето – на жару». В июне созревают первые ягоды, овощи, на полях и лугах начинают цвести травы.
Назвали июнь по имени римской богини Юноны. Римляне верили, что Юнона дарует людям дождь и урожай, успех и победу. Ее считали богиней плодородия.
Июль. Июлем назвали месяц в честь выдающегося римского полководца, политического деятеля и писателя Гая Юлия Цезаря.
Август происходит от древнеримского слова «аугустус», что означает «величественный». Это было имя одного из императоров Древнего Рима, в честь которого назвали месяц август.
Сентябрь. Название первого месяца осени «сентябрь» произошло от латинского слова «сэптэмбэр», которое означает «седьмой». Новый год у древних римлян начинался 1 марта, поэтому сентябрь был седьмым месяцем.
Древнерусских названий два: «летопродавец» (так как «от осени к лету поворота нету») и «вересень» (ведь «сентябрь» – пора цветения вереска).
Десятый месяц в году – октябрь. Слово «октябрь» состоит в родстве со словами «октава», «октет». Все они образованы от латинского «окто», что значит «восемь». Поэтому музыкальное произведение для восьми инструментов или восьми голосов, а также ансамбль из восьми человек называются октетом. «Октава» – музыкальный термин. Октава объединяет восемь нот: до, ре, ми, фа, соль, ля, си, до.
Почему же десятый месяц назвали октябрем? Может быть, ошиблись, когда считали: какой это месяц в году? Ошибки здесь нет. Как вы уже знаете, в Древнем Риме год начинался 1 марта. Октябрь был тогда действительно восьмым месяцем.
Ноябрь получил название от латинского слова «новем», что значит «девять».
Декабрь. Название «декабрь» родственно слову «дециметр». Что же общего у календарного месяца и меры длины? Оба эти слова образованы от латинского «децем», что значит «десять». «Дециметр» – десятая часть метра, а декабрь у римлян был десятым месяцем. Название это сохранилось, хотя месяц стал двенадцатым, последним в году.
В древние времена на Руси декабрь называли «студень»: в этом месяце начиналась зима, приходила стужа, становилось студено. Стужа, стынуть, застывать – с этими словами связано древнее название месяца – «студень».
Метель от «мести», бросать, кидать. Однокоренные слова: метла, помело. Проверочное слово: метлы.    
Мешок – приспособление для ношения тяжести на спине. Мешок – от «мех»; сделанный из меха. Проверочное слово: мех.
Москва – столица нашей Родины, один из самых крупных и красивых городов в нашей стране и во всем мире. Расположен на берегу Москвы-реки.
Название реки возникло значительно раньше, чем название города, от «моцка» – «небольшой водоем». Слово подчеркивает небольшие размеры Москвы-реки по сравнению с Окой, в которую она впадает, или с Волгой, протекающей рядом.
Город Москва – по названию реки.
Москва-река – моцка = небольшой водоем, река.
Муравей – это маленькое насекомое. Ученые связывают появление этого слова с корнем «мур», что означает «зеленая травка». 
Муравей – мур = травка. Слово образовано от «мурава» (луговая трава). Проверочное слово: муравушка.
Народ – население государства, жители страны. Слово образовалось от «род» со значением «родиться, народиться». Исторически в нем выделяется приставка на-. У слова «народ» много родственных слов: «родина» – место рождения, «родители» – отец и мать, «урожай» – то, что уродилось на земле, «родной», «родня», «родственник» – близкие по рождению люди.
Народ – род (корень) с приставкой на- = те, кто родился, народился. 
Насекомое – название дано по «насечкам», членикам, отделяющим их друг от друга. Проверочные слова: сечь, насечь.
Необъятный – такой, который трудно охватить, огромный. Образовано от слова «объять», то есть обнять.
Неделя. Легко сообразить, что неделя – это время, не занятое работой, делом. Но крайне странно, что мы именуем так все четвертинки любого месяца, все его семидневки; спрашивается, а что же тогда заслуживает названия «рабочее время»?
Понедельник – это день, который следует «по неделе», то есть за нею. Но он же идет вслед за воскресеньем, праздничным, нерабочим днем. Во всех славянских языках, кроме русского, слово «неделя» и значит «воскресенье», «праздник». У нас же оно приобрело значение «время от одного нерабочего дня до следующего».
Единственный день – воскресенье – прямо назван в связи с воскресением Господа Бога Иисуса Христа. 
Остальным дням даны имена совершенно деловые: 
понедельник – «день после нерабочего»; 
вторник – «второй на неделе»; 
среда – «средний»; 
четверг (в старину «четверток») – «день четвертый по порядку», четверть недели. Проверочные слова: четверть, четверо; 
пятница – «пятый день».
Все названия русские или славянские.
В стороне стоит «суббота»: ее имя заимствовано из древнееврейского: «шаббат» значило «отдых», «праздник». (Евреи праздновали именно субботу.) Кстати, по церковному календарю не понедельник, а именно воскресенье было первым днем недели.
Носорог – крупное животное с одним или двумя рогами на передней части морды. Слово носорог образовано от «нос» и «рог». 
Проверочное слово: нос. 
Обед. В древности слово «обед» означало только «время до» и «после обеда». Это слово и построено было от корня «ед» (еда) и приставки об-.
Облако. Слово образовано от «обвлако» (то, что обволакивает). Проверочное слово: обволакивать.
Овчарка – порода сильных собак, охраняющих овец. Проверочное слово: овцы.
Овощи – выращиваемые на грядках помидоры, огурцы, луковичные и некоторые другие растения, а также сами их плоды. 
Всякому овощу свое время (пословица).
Огород – участок земли, на котором посажены овощи: картофель, помидоры, огурцы и др. 
Огород – это слово образовалось от «городить» – «место, огороженное забором». Является родственным слову «город». 
Огород – городить, город, огороженный = место, обнесенное забором.
Огурец. Нам сейчас кажется, что этот овощ всегда рос на русских огородах и носил чисто русское название «огурец» («огурчик», «огуречик»).
Слову «огурец» предшествовало давно уже исчезнувшее «огур», которое, в свою очередь, было связано с греческим «аорос» и означало «неспелый», «несозревший». Ведь и на самом деле, в отличие от своих близких сородичей (арбузов и дынь), которые чем спелее, тем вкуснее, огурчики ценятся, пока еще не пожелтели, не созрели окончательно: их едят незрелыми.
Однажды кочан капусты и огурец пошли вместе купаться. Огурец сразу в воду бросился, а кочан капусты стал на бережку раздеваться, и раздевался до самого вечера. Огурец его дожидался, дожидался и от холода весь покрылся пупырышками.
В. Рождественская, А. Павлова
Одежда – то, чем человек покрывает свое тело: пальто, платье, брюки и др. 
Одежда – это слово образовалось от «одеть», которое, в свою очередь,  – от «деть» в значении «класть, ставить». В слове «одежда» исторически выделяется приставка о- = то, чем покрывают тело.
Слово около – предлог. Образовано оно путем присоединения предлога «о» к форме винительного падежа единственного числа существительного «около» (что означает «круг»). С давнего времени предлог «около» употребляется в значении «кругом», «вокруг» и «вблизи», «возле».
Пенал – длинная коробочка, футляр для хранения ручек, карандашей, перьев.
Перо по-латыни – «пена». А где хранили перья? В специальной коробочке, которую назвали «пенал». Раньше писали настоящими гусиными перьями. И хотя потом они были заменены более удобными металлическими пластинками для письма, названия «перо», «перья» по традиции сохранились. Теперь мы в нее складываем и ручки, и карандаши, и даже для резинки там найдется местечко. А название осталось прежнее, как это часто бывает в языке.
Пенал – пена = перо, ящичек для перьев.
Перчатка. В давние времена палец называли «перстом». От этого забытого теперь слова и было образовано название «перчатка». Корень «перст» также спрятался в словах: наперсток, перстень. Ведь «наперсток», «перстень», как и «перчатки», надевают на палец.
Перчатка – перст = пальцы.
Петух. Все знают петуха, непременного персонажа многих сказок, поговорок, загадок, басен, стихов, потешек.
Всем хорош петух. Но все-таки главное, чем он славится, так это своим пением. За способность громко и звонко петь и прозвали его «петухом».
Петуха спросили дети:
– Почему зовут вас Петя?
Так ответил Петя детям:
– Хорошо умею петь я.
                                 И. Коньков
Печенье – кондитерское изделие, испеченное из кусочков теста. Слово печенье образовано от глагола «печь». Проверочное слово: печь.
Платок. Платье. Что общего между этими словами и почему они стоят рядом? Дело в том, что в основе слов «платок» и «платье» лежит древнерусское слово «платъ», которое означает «кусок материи».
Платок – плат = кусок ткани.
Погода – состояние природы в определенном месте в определенное время: температура воздуха, осадки, облачность, ветер.
Слово образовалось с помощью приставки по- от год – «подходящее, благоприятное время, праздник». Первоначально словом «погода» называли только благоприятное состояние природы, а словом «непогода» – ненастье.
Сейчас значение слова «погода» расширилось: хорошая погода, плохая погода.
Погода – год с приставкой по- = благоприятное время, праздник.
Пушистый иней – к хорошей погоде.
В осеннее ненастье семь погод на дворе: сеет, веет, крутит, свистит и ревет, льет и снег метет (народная примета).
Пограничник образовано от «грань» (предел). Однокоренные слова: граница, грань, граненый, ограниченный, ограничивать. Проверочное слово: грань.
Портфель – четырехугольная сумка с застежкой и ручкой для ношения книг, тетрадей, деловых бумаг.
Это слово пришло в русский язык из французского. Первая часть этого слова «порт» означает «нести», «носить», вторая – «фель» – «лист». Портфель так назвали потому, что в нем носят листы бумаги, тетради, книги.
В немецком языке есть слово «папе», им называют картон и папку, так как она делается из картона. В русском языке немецкое слово «папе» было преобразовано в слово «папка». Так называется и портфель без ручки.
Портфель – порт, фель = то, в чем носят листы бумаги, документы.
Посуда – хозяйственные предметы, предназначенные для хранения продуктов, а также для еды, питья: кастрюли, тарелка, чашка и др.
В старину словами «посуда», «посудина» называли небольшую лодку, судно. А различные столовые принадлежности (чашки, кувшины) изготавливали из дерева, придавая им затейливую форму лодки, ладьи, суденышка. Видимо, именно сходство предметов по внешнему виду послужило причиной того, что все хозяйственные, столовые принадлежности стали называть словом «посуда». Исторически в нем выделяется приставка по-.
Правительство – орган государственной власти. Образовано от «править», «управлять». Проверочные слова: править, правило, направить.
Праздник образовано от древнерусского слова «празий», то есть «порожний», пустой, незанятый, свободный. Отсюда праздник – буквально «свободный день», отсюда сочетание «зд»: «з» – от празий, «д» – от день.
Председатель – занимающий первое место, сидящий впереди. Образовано от слова «сесть» с помощью приставки пред- и суффикса -атель. Проверочные слова: сел, сесть, присесть.
Просека – узкая дорога в лесу. Слово образовано от «просечь» (пробить). Проверочные слова: сечь, просечь.
Пшеница – это название образовалось от слова «пшено», а то, в свою очередь, от глагола «пьхати» – «толочь», «пихать». Буквально значит «толченое».
Работа – нахождение в действии, занятие чем-нибудь, труд.
Слово образовалось от слова «раб» – «лишенный чего-нибудь, подневольный человек, занимающийся тяжелым трудом». Это слово подчеркивает тяжесть всякой работы, которая раньше выполнялась в основном только руками.
Сейчас человеку помогают машины, труд стал более легким, он приносит людям радость, удовольствие. Поэтому близость значений слов «работа» и «раб», «рабство» мы не ощущаем.
Рябина – это слово произошло от славянского слова «ряб», что означало «рябой», «пестрый». Ведь сочетание ярко-зеленых мелких листьев рябины и оранжево-красных ягод вызывает такое ощущение, что в глазах рябит.
Сахар. В русском языке слово «сахар» известно со времен Древней Руси и восходит к греческому «сахари». Языковеды считают, что в греческий язык слово пришло с Востока. Первоисточник – древнеиндийское «саркара» – «сахарный песок».
Слово сейчас образовано путем слияния в одно слово сочетания слов: «сей» (что значит «этот») и «час» (в значении «время»). А все слово «сейчас» имеет значение «в это же время, в этот же час».
Скорлупа – твердая оболочка чего-нибудь (ореха, яйца). Это слово образовано от «скора» (шкура, кора). Проверочное слово: корка.
Солдат – это слово связано с итальянским «сольдо». «Сольдо» – это название монеты и «жалованье». Человек, получающий «сольдо» (жалованье), назывался «сольдато», то есть солдат.
Соловей – маленькая певчая перелетная птица с серовато-бурым оперением, отличающаяся красивым пением.
Многие птицы получили название по цвету оперения. В слове «соловей» раньше выделялся корень «солв», который имел значение «серый, с рыжеватым оттенком». Чудесного певца чащ и лесов назвали соловьем по цвету его оперения.
Соловей – солв, соловый = желтоватый, серый или серый с рыжеватым оттенком.
Существует другая версия появления слова «соловей»: от слова «соло». Ведь уникальное пение этой птицы поистине является «соловьиным».
Он соло пел среди ветвей,
Его назвали соловей.
Сорока – птица с белой грудью и белым брюшком, черными головкой и крыльями и длинным черным хвостом, издающая характерный крик – стрекотание.
Свое имя сорока получила от исходного «сорка», передающего особенности ее пения. Сороку называют стрекотуньей, трещоткой; сороки трещат, тарахтят («…прямо как спички в коробке» – Н. Сладков), стрекочут: издают стрекот, стрекотание – «резкие короткие и частые звуки, напоминающие треск.
Сорока – сорка = стрекочет, трещит, тарахтит.
Спасибо. Когда-то в речи постоянно употреблялось сочетание двух слов «спаси (тебя) Бог», произносимое как исполненное благодарности пожелание.
В часто употребляемых словах отдельные их части постепенно сливаются, а неударные (заударные) звуки слабеют и отмирают, как кончики ветки, куда уже не поступает сок. Отмерло и конечное «г». Но слово это и без «г» не потеряло своей красоты: оно доброе, светлое, теплое и сердечное.
Столица – главный город государства, страны. Образовано от слова «стол». Однокоренные слова: престол (трон, кресло царя), столовая. Проверочное слово: стол.
Сумерки – значит постепенно утрачивать яркость, блеск. Образовано от слова «меркнуть».
Тетрадь – сшитые в обложке  листы чистой бумаги для письма, рисования. 
Слово образовано от греческого «тетра», что значит «четыре». Вначале тетрадью называли сложенные вчетверо и сшитые листы бумаги. 
Тетрадь (тетра) – четвертая часть листа.
Трамвай. Слово это английское, от tram – «вагон» и way – «дорога», «путь».
Улица. Когда-то существовало слово «ула». Оно имело значение «проход». Корень слова «ула» мы можем найти в словах переулок, закоулок, улочка. Теперь же мы употребляем в речи слово «улица» и выделяем в слове корень «улиц». 
Умолять – упрашивать. Слово «умолять» образовано от «молить», то есть просить. Проверочное слово: молится.
Урожай – то, что уродилось (выросло, созрело) на земле.
Слово образовалось от слова «уродилось» (родилось, народилось). Исторически в нем выделяется приставка у-.
Урожай – род с приставкой у- = то, что уродилось на земле.
Фамилия. Слово «фамилия» на латинском языке значит «семья». Говоря «фамилия», мы имеем в виду особое имя: оно дается не какому-нибудь одному человеку, а всему роду.
Хлебороб – земледелец, крестьянин, обрабатывающий землю; человек, который сеет и выращивает хлеб. Образовано от «хлеб» и диалектного слова  «робота» (современное слово «работа»). Проверочные слова: хлеб, хлебный.
Хозяйство образовано от  слова «хозяин», то есть владелец чего-нибудь, работник по дому. Проверочные слова: лесхоз, совхоз, завхоз.
Черемуха – дерево с черными душистыми ягодами. Слово образовано от «черема». Проверочное слово: черный.
Черепаха – это сравнительно позднее слово (ХVII в.) в русском языке. Кратко его этимологию можно показать вот такой цепочкой: «череп» – «черепок» – «черепица». Все дело в твердости панциря этого существа. 
Чернила. В современном русском языке слово «чернила» имеет значение «красящая жидкость для писания». Причем жидкость эта, как известно, бывает не только черного, но и синего, красного, фиолетового цвета. Значит, связь с корнем «черн» только историческая, оставшаяся с тех времен, когда чернила делались из сажи и были черными.
Шиповник – дикая кустарниковая роза, а также плоды этого кустарника. Проверочное слово: шип.
Яблоко – один из древнейших плодов на земле и растет почти повсюду. Древнерусское «яблъко» означало «яблоко» и «шар», а также «держава, знак царской власти». 
Ягода – небольшой сочный плод кустарников и трав: земляники, черники, малины, смородины и др. Слово образовалось от «яг» – «щечки» – с помощью суффикса -од-. Ягоды названы так потому, что похожи на щечки: по цвету (яркие, румяные, красные), по форме (круглые). Ягодка – ласковое наименование ягоды.
Ягода – от «яг» с суффиксом -од- = похожая на щечки.
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